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就就在在供供暖暖前前 物物业业““撂撂挑挑子子””
换热站遭弃管，热力公司紧急接手给居民送暖

据记者了解，自管站是省城
供暖的老大难问题。目前，省城还
有400至500家居民小区为自管站。
供热单位正在加紧回收，不过遭遇
资金难题。相关人士建议，加快自
管站的回收，让热企直接管理应多
方出资共同解决资金难题。

居民自管站小区

最多时达上千家

根据济南市在2007年的相关
规定，供暖管道的建设小区外归
热企负责，“小区内由开发商负责
建设。”济南市供热办相关负责人
介绍，因此不少老小区建设之初，
换热站的产权单位是开发商，然
后交由物业公司代管。小区入住
后，物业便到热企购买热源，然后
再售予居民，“在2007年后，济南
便产生了大量自管站。”最多时，
济南市共有1000多个居民小区自
管站。

自管站的运行往往由物业管
理，不归热企直管，物业向热企购
买热源为居民供暖，难免无法保
证供热质量。每年都因为不参与
热调试、“掐头去尾”供暖、温度不
达标、偷暖等频遭投诉。

济南市于2011年出台相关规
定，今年济南市出台了相关规定，
新建居民住宅小区规划红线内，
供热设施设备配套安装费为：按
建筑面积48元/平方米(不含分户
计量装置 )，由供热企业负责安
装。“因此，这项规定的出台就杜
绝了合法小区再次变为自管站。”

盈利的不愿交

交出的不能用

为了解决小区自管站问题，
济南市从2010年开始回收自管
站。2010年至2014年，济南市每年
回收约100家居民小区自管站，

“目前，还剩400至500家居民小区
自管站。”济南供热办相关负责人
介绍。

根据有关文件，自管站的回
收管理按照“自愿移交、分批接
收、统一整改、规范管理”的原则。
但由于部分自管站还能挣钱，自
管站相关方面并不愿意移交。

小区运行七八年后，小区内
的换热站和供暖管道老化严重
时，物业公司因为费用、纠纷等原
因不愿意再管自管站，“开发商也
早就没影了。”这个时候，自管站
纷纷向热企提出要移交自管站。

“而这个时候，热企进行接收时，
必须要进行大规模改造，要达标
供暖，必须动辄上百万的投入，让
热企也不敢轻易接收。”

自管站回收首先

要解决资金问题

对于自管站的回收，相关业
内人士介绍，“自管站回收的难点
在于产权和资金。”有的自管站是
居民出钱建的，还有的自管站是
开发商建的，“自管站产权不明
晰，怎么回收是个难题。”

对于自管站的回收，资金是
个最大的难题。热企已经收回的
自管站很多老化严重，小区内二
次管网也存在跑冒滴漏的情况，

“收回来之后，供热效果差，居民
不满意”，该业内人士介绍，因此
热企只能承担改造任务，资金投
入巨大。

他建议，对自管站的回收
首先要解决的是资金问题。他
建议由供热企业、自管站和政
府部门各出一块，把设备、管网
改造等费用解决，加快自管站
的回收。

加快回收自管站

资金仍是“拦路虎”

本报11月16日讯 近日，
住在雅居园四区的李先生反
映，小区属于自管换热站供热，
往年都由小区物业收取供暖
费，可今年就在正式供暖前，物
业却表示不管了。

“换热站遭遇弃管，小区内
近700户居民傻了眼。”李先生
介绍，往年物业都购买济南热

力的蒸汽为居民供热，但因为
种种原因，今年物业决定弃管。

“眼看就要供暖了，却发现我们
今年可能无望了。”无奈之下，
小区业委会只好求助为该片区
供热的济南热力有限公司供热
五公司。

据济南热力供热五公司相
关负责人介绍，工作人员立即

赶到小区换热站，一检查，发现
换热站问题很多。“换热站内循
环泵和配电柜等供热设施都已
经老化锈蚀，很难保证供暖质
量。”

经过业委会、物业、供热公
司三方沟通，物业出具了一份
自管站“弃管”证明，业委会和
济南热力签订了委托协议。“热

力公司先期垫付了一部分资金，
将站内设备全部更新升级。”目
前，该小区已经正常供暖。

热力公司相关负责人介
绍，针对雅居园四区这种情况，
明年，济南热力会和该小区产
权单位商谈，并对换热站和小
区内二次管网全部更新，达到
回收条件后，将换热站收回。

本报11月16日讯 16日上
午，在接听热线的同时，本报记
者联合济南热力公司为舜怡佳
园多名居民处理了暖气不热的
问题。在这个小区，很多居民家
因为管道堵塞引发不热情况，
经过工作人员及时冲洗，屋内
热了起来。

据了解，舜怡佳园由济南
热力有限公司供热四公司地矿
西片区负责供暖。该片区共有
十二个工作站，供暖面积为60
万平方米，覆盖用户达六千多
户。据站长孙芹介绍，片区的工
作人员只有十个人，其中六个
维修工。

孙芹介绍，虽然今年热力
公司的热调试已经提前一周，
但是她负责的片区老小区占了
很大一块。“供暖开始时，居民

家发生零星不热的情况较多。”
16日上午，本报记者和热

力公司工作人员前往舜怡佳园
小区。记者一行首先来到了十
号楼二单元，有居民反映家中
的暖气片不热。维修人员赵师
傅推测居民家的暖气片被泥沙
堵住导致循环不畅，引起暖气
不热。随后，工作人员拿扳手将
阀门打开，将含有泥沙的脏水
放出后，居民家的暖气片就热
了起来。

为这位居民家冲管之后，
工作人员又立即赶到十一号楼，
这里有一户居民反映家中有两
片暖气片不热。赵师傅摸了摸暖
气片，“跟刚才那户一样，泥沙堵
住了管道，冲一下就行”。说着，
工作人员进入卫生间进行维修，
为居民解决供暖难题。

记者看到，为居民冲管和
进行供暖调试时，热力公司相
关工作人员的衣服被污水浸
湿，鞋也进了水。“已经正式供

暖了，居民家还存在暖气片不
热的情况，肯定很着急。”只要
能够为大家解决问题，“冷点脏
点无所谓。”赵师傅说。

暖暖气气片片不不热热原原是是泥泥沙沙堵堵了了管管道道
本报联合济南热力公司进社区为居民解难题

市区800个换热站实现智能自动化控制

哪哪里里温温度度不不够够一一看看监监控控就就知知道道

供暖首日接热线

比去年减少近半

“从15日零点开始，到16日上
午10点半，今年供暖第一天我们
12319和12345热线接到的问暖电
话总共是2805个，这个数字现在
看也不少，但比去年少得多，去
年供暖第一天接到了4400个电
话。”16日上午，郭森说。

“第一年开通12319的时
候，第一天就接了2万个电话。
电话一个接一个，停不了。那时
候的供热面积还比现在小得
多。”济南市供热办主任刘伟亮
回忆起来，仍心有余悸。

“今年的供热面积增加了
780万平方米，有约6万户新加
入集中供暖，投诉量下来了和
我们早运行有关系，也和我们

的技术提升有关系。”郭森说。

800个换热站

远程智能控制

据介绍，为了更好地实施
管网调节，提高供热系统信息
化、自动化水平，济南热电利用
欧洲投资银行贷款8000余万
元，建设了具有国内一流水平
的热网自控系统，2013年便投
入使用。今年济南热力投资
6000多万元实施供热能耗平台
建设，并实现1万平方米以上的
339个换热站（包括自管站）运
行参数在线监测，26个换热站
视频监控。

“今年热电和热力供热区
域的800个换热站都建成了能
耗综合服务管理平台，实现了
平台自动化控制。”郭森介绍，

能耗综合服务管理平台彻底改
变了换热站的人力时代，“在调
度大厅就能实时监控到800个
换热站，包括最主要的温度、压
力、流量在内的数据不用人工，
直接由传感器传到管理平台，
哪里温度不够一看就知道。”

郭森说，现在调试换热站
也不需要到换热站，直接通过
远程控制。“这样大大减少了处
置时间。供热是个系统工程，以
前调温要各个换热站调个遍，
得花半个月整个管网才能完成
调试，现在能实时调试。”

据介绍，这800个实现了智
能控制的换热站不只是热企的
直管站，还有180个是自管站。

管网湿法保护

1年省20万方水

今年3月，济南市西部城区
供热主管网没有像往年那样把
管道内的存水排出，20万方水
仍留存在管道内保护管道，进
行管道湿法保护。在今年供暖
季试供暖时，因排水注水水压
变化而引起的管道爆裂、滴漏
大大减少。

“以前这些水都是排走，
有二三十万方水，年年都要注
了再排，实行湿法保护也能节
约不少水。”郭森说，实行湿
法保护让“看天供暖”更好操
作。

“供暖管道里留存有水，每
到供暖季结束就会排出去，排
水很快1天就能完，但是天又变
冷再要供暖就不可能了。因为
注水很慢，每年要从9月就开始
注水，花一个多月整个供暖系
统才能完成注水。”

延伸调查

16日，记者从济南市市政
公用局了解到，截至16日上午
1 0点半，供暖首日12319和
12345接到的问暖电话总计
2805个，而去年则是4400个，
今年的投诉比去年少了近
半。济南市市政公用局巡视
员郭森介绍，供热启动早、两
大热企启用能耗综合服务管
理平台、首次实施湿法保护
等措施，使今年供热可控性
更强。

在智能化平台上看到，济南热力的供热管网已经全部运行。 本报记者 蒋龙龙 摄

问暖热线
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热力工作人员在检修供热管道。

本版采写 本报记者 蒋龙龙 王皇 孟燕 见习记者 张玉岩 朱文龙 张九龙


	C05-PDF 版面

